

La lettre pro

L'actu santé pour les pros de Centre-Val de Loire



N°31 - 31 mai 2024

À la une

« Prévenir le suicide, c'est l'affaire de tous »

Charline Georges, Jessy Siry, Delphine Touze, Sophie Couturier : les répondantes du 3114 en Centre-Val de Loire

Le suicide tue trois fois plus que les accidents de la route, mais est évitable ! Les stratégies mises en place ont diminué le taux de décès par suicide de 33,5% depuis 2000. Les efforts de prévention sont efficaces également sur les tentatives de suicide. Dans notre région, un nouvel outil a été mis en place en février 2024. Quatre infirmières répondantes, situées au CHRU de Tours, sont en première ligne pour sauver des vies, quotidiennement, avec un formidable esprit d'équipe. Elles se confient, collectivement, sur leur engagement.



Crédits photos Stéphan Larroque / 3114 Centre-Val de Loire

Comment fonctionne le 3114 dans notre région ?

Le 3114 est un centre répondant situé à Tours, constitué de nous quatre – infirmières formés –, soutenus par des psychiatres, comme le Dr Johanne Breton, notre coordinatrice. Il permet de prendre en charge les appels téléphoniques de personnes présentant une détresse psychologique avec idées suicidaires. Notre mission est d'établir un lien, de valider les émotions afin d'identifier leur difficulté et de leur porter assistance : déclenchement SAMU, désescalade de la crise, orientation vers les structures appropriées (sociales, médicales et associatives)... Nos échanges sont confidentiels et nous acceptons que les gens restent anonymes s'ils le souhaitent. Le dispositif est accessible 24/24, 7 jours sur 7. Le 3114 en Centre-Val de Loire est un centre de jour, ouvert de 9h à 21h. Mais la nuit, le 3114 reste accessible, grâce aux centres de Lille, Montpellier, et Brest, qui prennent le relais. Ils nous contactent le lendemain si besoin d'un rappel. Si le décrochage n'est pas effectif dans les deux minutes, si tous nos répondants sont pris au téléphone, l'appel bascule sur un autre centre pour apporter une réponse absolument.

Combien d'appels par jour en moyenne ?

Un appel dure en moyenne 45 minutes, avec un examen clinique. Nous soulageons la souffrance psychique, éloignons les moyens létaux, orientons vers une ressource locale... Nous prenons chacune 8 à 10 appels par jour, c'est-à-dire 40 appels par jour sur le centre, pour l'instant. Nous allons monter en charge, et passer à 8 répondants cette année. Nous recherchons des profils infirmiers, formés spécifiquement à la crise suicidaire et au désamorçage de crise. Mais une fois recruté, nous gardons une formation continue. Tous les mardis, l'ensemble des répondants du 3114 en France échangent et forment ensemble.

Quel est le profil des personnes qui appellent le 3114 ?

Nous prenons en charge des personnes en souffrance, des proches inquiets, des professionnels (assistantes sociales, IDE scolaires, psychologues, éducateurs, dirigeants d'entreprise...) ainsi que de personnes endeuillées par suicide. Selon les chiffres issus des appels de notre centre 3114 Centre-Val de Loire, depuis l'ouverture de la ligne en février, nous recueillons la parole de 63% de femmes, contre 36% d'hommes : sûrement parce que les hommes demandent moins d'aide. On essaye d'orienter davantage notre démarche et nos outils de prévention vers les hommes, qui ont une pression sociale importante par leurs pairs. Parler de son mal-être ne va pas porter atteinte à notre virilité ! Dans le cadre de Movember, en novembre prochain, nous organiserons une course, 3114km en courant ou en marchant, pour sensibiliser et faire connaître le 3114 plus largement. Ce sont 15% de mineurs qui

nous appellent. 68,6% sont des appels personnels et 16,5% sont des proches. Nous recueillons enfin 10% d'appels de professionnels.

Quel lien tisse le 3114 avec les professionnels de santé ?

Certains professionnels de santé nous appellent afin d'obtenir une évaluation de l'urgence suicidaire pour leur patient, afin d'être aidé dans leur prise en charge. D'autre part, nous faisons appelle à différentes structures psycho-sociales pour permettre une orientation optimale des appelants. Une assistante sociale va rejoindre notre équipe, ce sera une ressource précieuse dans les situations de précarité sociale. Car c'est un facteur de risque très important ! Cela fragilise les personnes. A partir du 1er juin, nous lançons le recrutement pour un mi-temps.

Quel suivi apporte le 3114 suite à un premier appel ?

Le 3114 ne propose pas de suivi suite à un premier appel, puisque nous orientons les appelants. Vers une Maison des ados, un centre médico-psychologique, un médecin généraliste, la Maison des femmes... on travaille avec tous les dispositifs disponibles. L'orientation est double, à la fois médicale et médico-sociale. Toutefois, on rappelle parfois nos appelants pour réévaluer le risque suicidaire, savoir si la personne a su trouver les réponses qu'elles cherchaient et les ressources nécessaires. Nous rappelons parfois avec une assistante sociale, pour aider la personne au mieux. Également dans le cadre des personnes alcoolisées, nous proposons facilement un rappel afin d'optimiser la qualité de l'évaluation. Les ressources du 3114 seront bientôt disponibles sur le site sante.fr, pour les partager plus largement !

Poser la question des idées suicidaires et se faire épauler par le 3114

Médecin généraliste, pédiatre, médecin scolaire, infirmier scolaire... vous êtes, sur ce thème aussi, en première ligne. 60 à 70% des personnes ayant fait une tentative de suicide ont consulté un médecin généraliste dans le mois précédant leur geste dont 36% la semaine le précédant. L'enjeu du repérage est donc primordial, et le 3114 peut aussi vous aider à gérer l'expression de pensées suicidaires chez votre patient, ou les craintes exprimées par un proche. **Poser la question des idées suicidaires à une personne en détresse, ce n'est pas lui en suggérer l'idée, mais au contraire c'est lui ouvrir la porte à l'expression de sa souffrance et au soulagement.** Par conséquent, il est recommandé de poser la question **de façon claire et explicite**, qu'il s'agisse d'un adulte comme d'un enfant

ou d'un adolescent. Si la personne exprime des idées suicidaires, elle a besoin d'une réponse réactive et adaptée. **Si c'est votre patient ou même simplement un de vos proches au plan professionnel comme personnel vous pouvez demander conseil aux professionnels de la ligne nationale de prévention du suicide** au 3114 (ouverte 24h/24, 7j/7) et bien sûr toujours le SAMU en cas de risque vital. Toutes les informations et ressources [par ici](#). Le centre de notre région est joignable à l'adresse 3114cvl@chu-tours.fr et au 02 47 47 81 32.

Sommaire

Dans ce numéro, vous trouverez :

- La météo sanitaire
- Prévention : Nouvelle édition de la Semaine de la santé sexuelle
- Devenir infirmier en 2 ans : les aides-soignants en "Parcours Réussite" reçoivent la DGARS
- Avec Arnaud Simonet, la biomécanique et la recherche au coeur de l'ADAPT Loiret
- Dans le Cher, une formation Premiers Secours en pédiatrie
- À Châteaudun, une opération pour sensibiliser autour des maladies cardio-vasculaires
- Les activités du CH de Valençay en vidéo !
- A Tours, la FAGERH veut innover au quotidien
- Le programme OSCAR se développe dans les écoles de Loir-et-Cher
- Dans le Loiret, la CPTS Gâtinais-Montargois se montre attractive
- L'URPS Infirmiers Centre-Val de Loire inaugure ses nouveaux locaux
- Tiques : une semaine de sensibilisation pour prévenir les morsures et les maladies associées
- A Blois et à Dreux, des travaux d'ampleur à venir soutenus par l'ARS
- L'Hôpital Idrissa Pouye de Dakar renforce sa coopération avec le CHRU de Tours sur la transplantation rénale
- Innovation : à Saint Gatien, de la réalité virtuelle dans le parcours patient
- Un nouveau diplôme universitaire Santé Sexuelle à l'université de Tours
- La FEHAP Centre-Val représentée par une nouvelle délégation
- Un nouveau site pour ObéCentre !
- En pratique : un webinaire pour former à prévenir les chutes
- De nouveaux appels à projets
- Votre agenda
- Le coin RH : Dr Lemette élu président du GRADeS
- La santé recrute en Centre-Val de Loire

La météo sanitaire

La météo sanitaire reste favorable cette semaine. Pour plus d'informations, consultez le bulletin régional de situation épidémiologique produit par la Cellule régionale de Santé publique France en région Centre-Val de Loire, à consulter [ici](#).

Généralistes, pédiatres : devenez Sentinelle !

La météo sanitaire c'est aussi grâce au réseau des médecins sentinelle ! Le réseau de médecins de Centre-Val de Loire existe (merci à eux !) mais davantage de médecins généralistes et pédiatres pourraient le rejoindre, pour mieux repérer et suivre les épidémies. Vous voulez en savoir + ? Vous voulez participer ? Contactez l'épidémiologiste en charge de la région, Audrey Le Hegaret : audrey.lehegaret@iplesp.upmc.fr.

Pour rappel, tout événement susceptible d'avoir un impact sur la santé de la population ou sur le fonctionnement de l'offre de soins doit faire l'objet d'un signalement à l'Agence régionale de santé. Le point focal régional est destiné aux professionnels, il est joignable 24h/24 7j/7 au [02 38 77 32 10](tel:0238773210).

Focus Prévention

Troisième édition de la semaine de la santé sexuelle !



Du 3 juin au 9 juin 2024, c'est la troisième édition de la semaine de la santé sexuelle en Centre-Val de Loire ! Autour de quatre thèmes : protection contre les IST, contraception, consentement et dysfonction. Les objectifs pour le public : comprendre la notion de santé sexuelle, pouvoir en parler librement et connaître les lieux ressources et les prises en charge. Et pour les intervenants en santé sexuelle, d'améliorer la visibilité de l'offre, monter en compétence et renforcer les partenariats entre tous les acteurs. L'année dernière, 42 structures sur les 6 départements avaient porté 153 actions ont porté sur au moins l'une des 4 thématiques nationales. Cette année, de nombreux outils développés par le COREVIH sont disponibles : un site internet : <https://www.masantesexuelle-cvl.fr> ; un agenda des actions ; des vidéos ; les lieux où se faire dépister dans la région ; un quizz santé sexuelle...

En bref 🏃

Devenir infirmier en 2 ans : les aides-soignants en "Parcours Réussite" reçoivent la DG ARS



Obtenir le diplôme d'Etat infirmier en 2 ans au lieu de 3, une utopie ? Pour des aides-soignants expérimentés c'est désormais possible ! Sélectionnés sur le volet par leur établissement sanitaire ou social, ces aides-soignants à haut potentiel bénéficient d'un parcours accéléré spécialement conçu pour eux : 7 semaines de cours et 5 semaines de stage, à la place de la première année complète de formation. Si cette période intense et très exigeante est couronnée de succès, alors l'aide-soignant peut entrer directement en 2e année dans l'IFSI proche de chez lui !

Ce programme original et innovant existe depuis peu, il est porté par l'IFSI du CHRU de Tours en collaboration avec les 4 instituts de la Région (IFSI-IFAS d'Amboise, IFSI-IFAS Blois, IFSI/IFAS/IFA de Chartres, Vierzon).



Reynold, qui travaille aux PEP 18, fait partie des aides-soignants expérimentés sélectionnés pour bénéficier du Parcours Réussite cette année

Avant-hier Clara de Bort, directrice générale de l'ARS Centre-Val de Loire, s'est rendue à Tours pour rencontrer ces aides-soignants en formation, avec leurs tuteurs infirmiers et de leurs formateurs. Un échange très riche sur le parcours de chacun, le caractère très exigeant de cette formation accélérée, l'engagement aussi de celles et ceux qui les accompagnent ! Une belle reconnaissance pour les aides-soignants que ce nouveau Parcours Réussite, qui mérite d'être mieux connu. Pour en savoir + : [Formation en soins infirmiers pour les aides-soignants - Ministère du travail, de la santé et des solidarités \(sante.gouv.fr\)](https://www.sante.gouv.fr/formation-en-soins-infirmiers-pour-les-aides-soignants)



Avec Arnaud Simonet, la biomécanique et la recherche au coeur de l'ADAPT Loiret



Un ingénieur en biomécanique en parcours de thèse de doctorat dans un établissement de santé ? Et oui, le système de santé regorge vraiment de talents ! Ici il s'agit d'Arnaud Simonet, qui exerce à LADAPT Loiret, un établissement de soins médicaux de réadaptation sur le site hospitalier d'Amilly, à proximité de Montargis. Arnaud a suivi une

licence STAPS à Nice puis un master en ingénierie et ergonomie de l'activité physique à Reims. Il est alors entré à LADAPT Loiret en janvier 2020 mais déjà un an plus tard, il se lançait dans un doctorat, suivi par l'Université Paris-Saclay, toujours à Montargis !

Sa thèse : l'analyse de l'initiation à la marche chez les patients atteints de la maladie de parkinson. "Je rencontre 240 patients en moyenne chaque année".

Dans ce cadre, il participe au projet d'investissement de LADAPT qui acquiert en juin 2021 des caméras de capture du mouvement, sans marqueurs. C'est le premier centre de rééducation en France à s'en procurer. Si les caméras de reconnaissance du mouvement existent depuis longtemps, elles avaient besoin jusqu'à maintenant de 54 marqueurs pour reconstituer les mouvements du corps. Aujourd'hui, un logiciel utilisant une technologie de deep learning permet de reconnaître le squelette, sans marqueurs. "Un des objectifs de ma thèse est de valider ce système pour l'initiation à la marche chez des patients âgés et/ou atteint de la maladie de parkinson". Un immense espoir ! Grâce au travail d'Arnaud, plusieurs articles scientifiques ont été publiés, notamment autour du système de capture de mouvement ([voir par ici](#)). Quant à sa thèse, elle devrait être publiée en octobre prochain.

Dans le Cher, une formation premiers secours en pédiatrie !



L'interCPTS 18 s'est réunie mardi 28 mai dernier lors de son assemblée générale.

L'association est composée des six CPTS du Cher (Sud Cher, Berry Vierzon Sologne, Pays de Bourges, Est du Cher, Berry Val de Loire, Giennois Berry) pour mener des réflexions et des actions de santé publique à dimension départementale. Au programme : soirée pédiatrie, service d'accès aux soins, gestion de crise, accueil des internes en médecine sont autant de projets autour desquels les six CPTS s'unissent et mutualisent leurs forces, portées par la dynamique des élus et des salariés. L'occasion d'évoquer la formation de premiers secours en pédiatrie organisée le samedi 15 juin à Avord par la CPTS Est du Cher

(CPT'eSt 18). Une formation ouverte à tous, de 9h à 12h ! Inscrivez-vous par téléphone au 06 70 25 45 59 (formation limitée à 12 personnes).

À Châteaudun, une opération pour sensibiliser autour des maladies cardio-vasculaires



Samedi 25 mai, la CPTS Sud 28 a organisé place du 18 octobre à Châteaudun une opération de prévention « Les parcours du cœur », au sein d'un Village Santé. Deux infirmières en santé publique Asalée au sein de la CPTS Sud 28 sont à la manœuvre, Laëtitia Gasnier et Lucie Barbier. Créés en 1975, les Parcours du cœur ont pour but de faire reculer les maladies cardiovasculaires par l'information, le dépistage et l'apprentissage de pratiques de vie plus saines. "On organise depuis 2 ans des actions de prévention : cette année on a voulu reprendre les Parcours du cœur, qui s'étaient arrêtés suite au Covid", nous confie Lucie Barbier. "L'objectif : sensibiliser la population à prendre soin de soi, diminuer les facteurs de risques, le bien bouger, le bien manger. Plusieurs partenaires étaient présents : sophrologue , biologistes pour expliquer les résultats d'une prise de sang, diététicienne, addictologues, éducateurs sportifs en pratique adaptée...". En parallèle, l'association Dunois Loisirs a fait découvrir le centre historique de Châteaudun, avec un départ à 10 et 11 heures depuis la place du 18-Octobre. Les paramètres vitaux comme la tension et la glycémie seront pris avant et après la marche, afin de constater s'il y a de grosses différences ou non entre les données. Deux cardiologues étaient également présents pour faire de la pédagogie. L'événement a rassemblé 120 personnes !

Les activités du CH de Valençay en vidéo !



Le groupe EP'AGE 36 a publié une vidéo de présentation du centre hospitalier de Valençay ! Sous-titrée pour les personnes déficientes auditives, la vidéo met en valeur les équipes du CH et les projets en cours et à venir. Dans les équipes mises en avant, on retrouve les animateurs, les intervenants extérieurs et les bénévoles qui vont proposer des activités individuelles et collectives variées quotidiennement afin de rythmer les journées des résidents. Ce sont de véritables moments de convivialité qui sont proposés aux personnes accueillies, avec une grande diversité d'activités proposées (quizz, jeux de mémoire, lotos, séances de cinéma, activités manuelles, ateliers culinaires, activités intergénérationnelles, spectacles, balades, pique-niques). Bravo ! Pour visionner la vidéo, c'est [par ici](#).

À Tours, la FAGERH veut innover au quotidien



Les 23 et 24 mai derniers, Tours a accueilli le congrès de la FAGERH, organisation qui regroupe 191 établissements et services pour la reconversion professionnelle, l'accès et le maintien dans l'emploi des personnes en situation de handicap. Au menu : "Travailler autrement, innover au quotidien". Près de 14 500 bénéficiaires sont ainsi accueillis chaque

année par les établissements de la Fédération des établissements de réadaptation professionnelle et de leurs organismes gestionnaires (FAGERH). À l'image de ARPS Fontenailles en Indre-et-Loire, qui propose un accompagnement individualisé et global réalisé par une équipe pluridisciplinaire visant à rendre le stagiaire pleinement acteur de son projet. Cette mission d'intérêt général est assurée par plus de 3 300 professionnels travaillant en équipe pluridisciplinaires : formateurs, équipes médicales, travailleurs sociaux, chargés de relations entreprises... Ils partagent la même vocation : orienter, former, accompagner des travailleurs handicapés dans le monde du travail.

Prévenir les conduites addictives, dès le CM1-CM2 : le programme OSCAR se développe en Loir-et-Cher



Connaissez-vous Oscar ? Programme de développement des compétences psychosociales et de prévention des conduites addictives, Oscar est destiné aux élèves scolarisés en classe de CM2 ou CM1-CM2 pour les classes à doubles niveaux. Il a été conçu par l'opérateur OPPELIA VRS 41 !

Le programme est constitué de 9 séances, menées sur une durée moyenne d'une heure, à raison d'une régularité hebdomadaire. L'enseignant, grâce à une formation dédiée, peut co-animer le programme. Les 9 séances sont menées dans la classe en co-animation lors de la 1ère année. La 2ème année, l'enseignant prend en charge 4 séances du programme. A partir de la 3ème année, l'intervenant n'intervient plus que sur la séance 5 et la séance 9. Les parents seront conviés à une réunion à la fin de l'année pour une présentation préparée par l'intervenant et les élèves. Ce programme est financé via le fonds de lutte contre les addictions depuis 2020, il est accompagné par deux universités celle de Nantes et d'Orléans et également par Santé publique France. Il est désormais aussi déployé dans

le Cher, l'Eure-et-Loir et l'Indre ! Sur l'année scolaire 2023-2024, ce sont 45 classes de primaire qui bénéficient sur tout le département du programme.

Dans le Loiret, la CPTS Gâtinais-Montargois se montre attractive



La Communauté professionnelle territoriale de santé du Gâtinais-Montargois a organisé une soirée événement autour de l'attractivité de son territoire, le mercredi 22 mai à la salle des fêtes de Vimory. Professionnels de santé, internes, externes, nouveaux installés ou en projet d'installation, étudiants en santé... de nombreux acteurs de santé étaient rassemblés lors de cette soirée conviviale. Au programme : une première partie composée d'interventions d'élus, des établissements de santé du territoire, d'innovations de quelques startup (Alcediag, Tomo et Klodios), de témoignages ; et une deuxième partie comprenant des conférences autour du tissu économique, de l'immobilier, du tourisme ou encore du sport. De quoi montrer le dynamisme du territoire !

L'URPS Infirmiers Centre-Val de Loire inaugure ses nouveaux locaux



Le 27 mai dernier s'est tenu la présentation des nouveaux bureaux de l'URPS Infirmiers en Centre-Val de Loire. C'est à la suite de leur assemblée générale, qu'ils ont pu célébrer leur crémaillère au sein de leur nouveau chez-eux ! Ce fut une soirée rythmée par la convivialité, la bonne humeur et le début d'une nouvelle aventure et de nouveaux souvenirs. Quelques images de cette belle soirée [par ici](#).

Tiques : une semaine de sensibilisation pour prévenir les morsures et les maladies associées



Du 27 au 31 mai, l'Assurance maladie organise la manifestation nationale "[Tiques & Vous](#)", qui vise à sensibiliser aux maladies liées aux morsures de tiques. L'objectif : diffuser les mesures de prévention contre les morsures de tiques et les maladies qu'elles peuvent transmettre aux humains, et partager les connaissances scientifiques et médicales récentes. Pourquoi faire de la prévention autour des morsures de tiques ? Les tiques sont fréquentes dans la nature, et elles sont parfois difficiles à repérer. Elles mordent les

animaux, pour se nourrir de leur sang. Si l'animal est porteur de bactéries, elles s'infectent et transmettent le germe à la personne qu'elles piquent ensuite. En France, la maladie de Lyme (aussi appelée borréliose de Lyme) est la maladie transmise par les tiques la plus répandue, avec environ 50 000 nouveaux cas par an. La majorité des formes précoces de la maladie sont cutanées : c'est l'érythème migrant. Dans notre région, deux consultations spécialisées maladie de Lyme ont été mises en place, au CHU de Tours et CHU d'Orléans. De nombreuses ressources (informations consultations, affiches, dépliants, plaquettes) pour vous et vos patients sont disponibles sur le site de l'ARS, [par ici](#). Une [vidéo explicative](#), très pédagogique, est également à partager autour de vous !

À Blois et à Dreux, des travaux d'ampleur à venir



Attention, travaux à venir ! Les centres hospitaliers de Simone Veil de Blois (en photo) et Victor Jouselin de Dreux travaillent avec leurs équipes à des projets de gros travaux nécessaires pour leurs établissements. Pour Blois, il s'agit d'un projet de réhabilitation/extension et pour Dreux un projet de reconstruction. Après avoir travaillé sur les besoins de soin du territoire en lien avec les autres acteurs de soin, pour Blois avec Romorantin et Vendôme et pour Dreux avec Chartres, les communautés hospitalières ont travaillé à un projet médico-soignant pour chacun de ces bassins. Le conseil national de l'investissement en santé suite à de nombreux échanges avec ces établissements a validé la phase 2 pour ces projets. L'ARS, qui soutient ces projets, est satisfaite de ces premiers résultats, qu'il convient de finaliser en les adaptant au mieux aux besoins de l'offre des 20/30 prochaines années. L'ARS continuera de venir en appui de ces établissements pour poursuivre le travail de préparation de la phase 3, qui validera complètement les projets et leur financement.

L'Hôpital Idrissa Pouye de Dakar renforce sa coopération avec le CHRU de Tours sur la transplantation rénale



Depuis 2023, le partenariat qui lie l'Hôpital Général Idrissa Pouye (HOGIP) de Dakar au CHRU de Tours a été marqué par l'émergence d'un projet de grande envergure : la mise en place de la transplantation rénale avec donneurs vivants à l'HOGIP. C'est une nouvelle étape importante pour les deux établissements qui sont liés depuis 2018 par une convention de coopération portant sur de nombreux domaines médicaux et administratifs. Pour préparer au mieux ce projet, une équipe pluriprofessionnelle du CHRU s'est rendue sur place en décembre 2023 pour visiter les installations (photo ci-dessus). Depuis le début du partenariat, 27 stagiaires sénégalais ont été accueillis au CHRU et 3 missions de cardiologie interventionnelle ont été réalisées permettant de traiter une cinquantaine de patients sans solution thérapeutique locale. Le CHRU de Tours a accueilli (du 13 au 24 mai) une équipe de 9 professionnels de santé (médecins, chirurgiens, biologistes, infirmiers et cadres de service) pour un stage en immersion pour s'imprégner de l'ensemble des étapes nécessaires à une mise en oeuvre optimale de la transplantation rénale à l'HOGIP. La prochaine étape sera la réalisation sur place de la 1ère greffe rénale par l'équipe du CHRU, avant la fin de l'année 2024. L'HOGIP se prépare à devenir l'établissement public référent sur cette activité, notamment grâce au CHRU de Tours. Bravo !

Innovation : à Saint Gatien, de la réalité virtuelle dans le parcours patient



La clinique NCT+ Alliance à Saint Gatien en Indre-et-Loire a entamé une collaboration innovante avec la société Deepsen. L'équipe de chirurgiens bariatriques a désormais introduit la réalité virtuelle dans le parcours patient. Ces derniers pourront explorer leur parcours médical, avant et après leur intervention chirurgicale, grâce à deux vidéos pédagogiques immersives tournées préalablement au sein de l'établissement. Cette expérience vise à réduire l'anxiété, renforcer la confiance et répondre aux interrogations des patients face à l'opération et à la période post-opératoire. Les Dr Thomas Jany et Benjamin Roussel (chirurgiens viscéral et digestif) soulignent l'aspect pédagogique de ces vidéos, qui répondent efficacement aux interrogations des patients et participent à renforcer leur confiance.

Un nouveau diplôme universitaire santé sexuelle à l'université de Tours



Un nouveau diplôme universitaire santé sexuelle à l'Université de Tours ! Il est ouvert à toutes personnes souhaitant approfondir ses connaissances en santé sexuelle. Les

[inscriptions](#) sont ouvertes jusqu'au 10 juillet 2024 (nombre de places limité), pour une 1ère session de formation qui aura lieu entre décembre 2024 et juin 2025, à raison de 2 jours par mois. Ce diplôme permettra de valider la formation théorique pour le protocole de coopération en santé sexuelle (portée par le CHRU de Tours), tout en développant une culture commune, positive et respectueuse des acteurs du champ de la santé sexuelle. Toutes les informations sur ce nouveau DU [par ici](#).

La FEHAP Centre-Val de Loire représentée par une nouvelle délégation



La FEHAP Centre-Val de Loire a annoncé la nouvelle composition de sa délégation régionale, ainsi que le changement de délégué régional, suite à son assemblée générale du 14 février 2024. Comme tous les deux ans, des élections ont été organisées pour le renouvellement au tiers de la délégation régionale, et les résultats ont été révélés lors de cette assemblée. Par la suite, la nouvelle délégation Régionale s'est réunie pour désigner les membres du nouveau bureau et les délégués départementaux. La délégation régionale est désormais composée de Vincent Pומרol, directeur régional Centre-Val de Loire de LADAPT et délégué régional FEHAP Centre-Val de Loire, et ses trois adjoints : Enguerran Llorens, directeur des résidences médicalisées de la Fondation Léopold Bellan, Edwige Rivoire, directrice générale UGECAM, et Jean Villette, directeur du centre SSR de La Menaudière.

Un nouveau site pour ObéCentre !



Particulièrement touchée par l'obésité avec près de 18.5 % de la population adulte, contre 17 % au niveau national, la région Centre-Val de Loire s'est vue attribuer deux Centres Spécialisés Obésité (CSO) portés par les CHU d'Orléans et de Tours. Les CSO de la région animent le réseau ObéCentre qui œuvre au développement de parcours de santé adapté et personnalisé, à la formation des professionnels et à leur montée en expertise ainsi qu'à la sensibilisation du grand public. Le site web d'ObéCentre a fait peau neuve, avec de nouvelles fonctionnalités. En tant que professionnels de santé, vous pouvez candidater pour intégrer la cartographie des professionnels sur la région (Espace Pro >> Annuaire des professionnels) ; déposer en ligne vos demandes d'avis d'expertise pour des situations complexes chez l'adulte ou l'enfant (Espace Pro >> Avis d'expertise >> Dépôt de dossier RCP) ; consulter les dates clés régionales en lien avec l'obésité via le nouvel outil Agenda ; ou encore accéder aux replays d'anciens webinaires ou supports de présentation des JRO (Espace Pro >> Information des professionnels). Dans les mois prochains, l'équipe d'ObéCentre vous proposera un outil numérique d'aide à l'orientation pour avoir une meilleure lisibilité des parcours et dispositifs existants en région et une orientation plus juste de nos patients ! Pour découvrir le nouveau site, c'est [par ici](#).

En pratique

Des ressources documentaires, outils, créés en région et utiles aux pro (aide au diagnostic, gestion des conditions de travail et du stress, hygiène, ergonomie, médicaments...) issus de l'OMEDIT / CPIAS / ERVMA / QUALIRIS / RReVA (réseau vigilances) / FRAPS.

Chute chez le sujet âgé : savoir repérer les risques liés aux médicaments



L'URPS Pharmaciens Centre-Val de Loire et l'OMÉDIT Centre-Val de Loire travaillent en collaboration sur la manière de repérer les risques de chutes liés aux médicaments en exercices coordonnés. Un e-learning et des vidéos ont été conçus et mis en ligne par l'OMÉDIT Centre-Val de Loire. Pour pouvoir animer efficacement un atelier "Chute chez le sujet âgé : savoir repérer les risques liés aux médicaments", l'OMÉDIT propose un webinaire le 11 juin prochain, de 13h à 14h, avec une limite d'inscription au 6 juin 2024 via le QR Code situé dans l'image ci-dessus. Une démarche soutenue par l'URPS ML Centre-Val de Loire et la Fédération des URPS de la région. Au préalable, l'OMÉDIT invite les participants à prendre connaissance du e-learning de formation "Chute chez le sujet âgé : savoir repérer les risques liés aux médicaments", de l'OMÉDIT Centre-Val de Loire, gratuite et libre d'accès [sur la plateforme suivante](#). Un maximum de professionnels des équipes de soins primaires est attendu 😊

Appel à projets

👉 L'ARS Centre-Val de Loire s'inscrit dans le développement de la pratique avancée en lançant un appel à candidatures pour accompagner financièrement les professionnels infirmiers qui s'engagent dans la formation "infirmier en pratique avancée". La pratique avancée vise à améliorer l'accès aux soins ainsi que la qualité des parcours des patients, sur des pathologies ciblées. Toutes les informations [par ici](#).

👉 Dans le cadre de son plan régional pour l'attractivité des professionnels de santé, l'ARS Centre-Val de Loire lance son 4e appel à candidatures de Contrat d'allocation d'études (CAE). Toutes les informations [par ici](#).

👉 Dans le cadre de la nouvelle stratégie régionale Sport-Santé, l'agence régionale de santé Centre-Val de Loire et la DRAJES Centre-Val de Loire s'associent pour la première fois afin de soutenir financièrement les Maisons Sport-Santé habilitées du territoire. Découvrez l'appel à projets "fonctionnement des MSS" et l'appel à manifestation d'intérêts pour les coordinations départementales et régionales Sport-Santé [par ici](#). Dossier à déposer jusqu'au 21 mai.

Agenda

Tours à vélo contre le diabète !

Le PETR Beauce-Gâtinais en Pithiverais, en partenariat avec l'agence régionale de santé (ARS) Centre-Val de Loire et l'AFD Association des diabétiques du Centre-Val de Loire, organise le **mercredi 5 juin**, de 13 h à 18 h, à Pithiviers (Mail Ouest) l'événement « Tous à vélo contre le diabète ! ». Cette manifestation, conduite par le Contrat local de santé (CLS) Beauce-Gâtinais en Pithiverais, se déroule dans le cadre de la Semaine nationale de prévention du diabète, du 1er au 8 juin 2024.

Colloque relation soignants-soignés

L'Espace de Réflexion Éthique Centre-Val de Loire propose un colloque en collaboration avec l'ARS sur la thématique de l'outil numérique en tant que tiers dans la relation soignante, avec les points de vue de différents professionnels (juriste, anthropologue...). Rendez-vous le **jeudi 6 juin** de 9h à 17h dans la salle de conférence du CHU d'Orléans. Inscription gratuite et obligatoire [par ici](#).

Journée départementale ETP en Indre-et-Loire

Le CHRU de Tours, la coordination départementale ETP et l'Espace du Souffle organisent une journée départementale sur l'innovation en ETP. Elle aura lieu à MAME le **jeudi 6 juin** prochain. Lors de cette journée, la FRAPS tiendra un espace ressources. Toutes les informations [par ici](#).

Focus Épilepsie à Blois

L'Equipe Relais Handicaps Rares (ERHR) Centre Val de Loire organise de nouveau cette année 2 focus sur le thème de l'épilepsie à Bourges le 24 mai et à Blois le 7 juin. Rendez-vous pour ce dernier événement gratuit à l'amphithéâtre du CH de Blois le **vendredi 7 juin** de 13h30 à 17h30. Au programme : introduction et idées reçues sur l'épilepsie ; qu'est ce que l'épilepsie ? par le Dr Biberon, neurologue ; témoignage de la patiente experte Charlotte Silvert de l'Association Épilepsie France ; etc. Informations et inscription [par ici](#).

Journée Régionale MND

Le **vendredi 7 juin**, Neuro Centre organise la Journée Régionale des Maladies Neurodégénératives (MND) pour les professionnels : conférences, ateliers, et partage entre professionnels, l'Association Neuro Centre vous propose une journée dédiée. Rendez-vous le 7 juin à la Maison des Sports de Touraine, rue de l'Aviation, à Tours.

Forum sport-santé à Argenton-sur-Creuse

La CPTS Val de Creuse organise le **samedi 8 juin** prochain à Argenton-sur-Creuse un forum sport-santé ! Rendez-vous place de la République pour un programme haut en couleurs : ateliers, concerts, animations sportives... Et des stands accessibles toute la journée pour rencontrer les professionnels de santé du territoire. Poursuite de l'évènement le 09 juin avec une marche de 11 km au départ de la place de la République pour l'association Les Rubans Arc-en-ciel.

Conférences hospitalo-universitaires

Pour la 8ème édition, les conférences hospitalo-universitaires se réuniront par discipline médicale de la région Centre-Val de Loire, du **10 au 14 juin** prochains, par visioconférence d'une demi-journée. Les conférences s'inscrivent cette année dans le contexte de la création du nouveau CHU à Orléans, elles seront donc co-animées par les CHU de Tours et Orléans. 14 disciplines seront concernées, de la rhumatologie le 10 juin avec le Pr Philippe Goupille, à la médecine interne le 14 juin avec le Pr François Maillot, en passant par la psychiatrie le 12 juin avec le Dr Wissam El-Hage. Les praticiens désignés par leurs établissements recevront une invitation par mail.

Colloque sur les innovations technologiques en santé

Fruit du partenariat inédit entre l'Université et le CHRU de Tours ainsi que VYV³ Centre-Val de Loire, Usetech'lab est un Living Lab dédié à la compréhension des enjeux sociaux et sociétaux de l'Intelligence Artificielle et des outils numériques sur le champ de la santé. Usetech Lab organise son troisième colloque le **mardi 11 juin** au MAME de Tours, de 8h30 à 17h (49 bd Preuilly). Contact : kevin.courtioux@vyv3.fr - 02 47 31 21 72.

Ciné-débat à Romorantin

L'ERHR Centre-Val de Loire, l'association Phare d'Ouest et le Cinéma Ciné Sologne à Romorantin organisent le **mardi 11 juin** prochain une soirée débat sur le thème de la surdicécité. Dans un premier temps est prévue la projection du film « Nemchou », qui retrace la traversée du désert Tunisien par des personnes atteintes de la double déficience sensorielle. Dans un second temps, un des protagonistes du film sera présent afin de répondre aux questions de l'assemblée et de lancer un débat sur l'accessibilité des personnes sourdaveugles. Un interprète en LSF sera présent. Les spectateurs peuvent acheter leurs places en avance [par ici](#) ou directement en caisse (dès maintenant ou le jour de la séance). Pas de réservation téléphonique ou par mail.

Journée d'échanges gérontologiques

Le **jeudi 13 juin** de 8h15 à 16h30 se tiendra la 13ème journée d'échanges gérontologiques à la Halle aux Grains à Blois. Cette journée est portée par le Pôle "Grand Âge" du centre hospitalier Simone Veil de Blois avec quelques partenaires du territoire. A destination des

professionnels de la gériatrie, vous trouverez au programme des conférences, ateliers et stands d'informations. Inscription gratuite et informations [par ici](#).

60 ans du CREAI Centre-Val de Loire à Orléans

Le CREAI Centre-Val de Loire célèbre ses 60 ans avec une conférence-débat sur l'autodétermination des personnes en situation de handicap, animée par la philosophe Gabrielle Halpern. L'événement aura lieu le **jeudi 13 juin 2024** à Orléans, de 14h à 16h30 (lieu à venir). Inscription obligatoire [par ici](#).

Journée Nutrition et Activité Physique à Blois

La FRAPS Promotion Santé Antenne 41 organise sa première Journée Départementale « Nutrition et Activité Physique », qui aura lieu le **jeudi 20 juin** de 9h à 17h, à l'espace Jorge Semprun de Blois. Cette journée sera l'occasion de réfléchir à l'impact de la sédentarité et de l'alimentation sur notre santé, notamment à travers le rôle joué par l'utilisation des écrans. Venez nous retrouver dès 9h pour un accueil café suivi de deux conférences animées par Théraé et Les Jardins de Cocagne. Les ateliers de l'après-midi sont ouverts à tous. Pour s'inscrire, c'est [par ici](#).

👉 Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre Pro en écrivant à **ARS-CVL-COMMUNICATION@ars.sante.fr**.

Le coin RH

Le Dr Jean-Michel Lemettre élu nouveau président du GRADeS



Médecin généraliste installé à Amboise depuis 1989, le Dr Jean-Michel Lemettre a été élu le 16 mai dernier président du Groupement Régional d'Appui au Développement de l'e-Santé (GRADeS) Centre-Val de Loire. Il en était vice-président au titre de la médecine ambulatoire depuis juillet 2022, et président par intérim depuis décembre 2023. "Ma candidature a été motivée par ma volonté de poursuivre et d'approfondir le travail engagé par les équipes du GRADeS au service des adhérents et des fédérations qui le constituent. J'ai eu très vite conscience de ce que pouvait apporter la e-santé dans l'optimisation du parcours de soins des patients". Le Dr Lemettre participe également activement à la Task Force "Médecine Ambulatoire" du Ségur du Numérique en Santé. "Ma priorité est d'identifier et de lever les freins qui ralentissent actuellement le déploiement de la e-santé en région Centre Val de Loire. Il est nécessaire de passer d'une vision descendante visant à essayer de convaincre de l'intérêt d'utiliser tel ou tel outil national ou choisi en région à une vision beaucoup plus transversale", nous a-t-il confié. "Le Ségur du Numérique en Santé a donné une impulsion forte dans l'équipement numérique de toutes nos structures. L'enjeu majeur est aujourd'hui de faire communiquer efficacement tous ces outils nationaux et régionaux entre eux et de passer d'indicateurs quantitatifs d'équipement à des indicateurs d'usage qualitatifs".

La Santé recrute en Centre-Val de Loire

- Recherche d'un médecin psychiatre pour une activité partagée entre le CHRU de Tours et le CH de Chinon
- Projet en cours : recherche un pédiatre spécialisé en diabétologie pédiatrique pour monter un projet libéral à Tours et ses environs
- La clinique « Parc de Gasville » dans le 28, recherche un cardiologue
- La clinique « CALME » spécialisée en addictologie recherche un médecin généraliste (Illiers-Combray – 28)
- La clinique « Parc de Gasville » dans le 28, recherche un MKDE
- La maison de santé de la communauté de communes « Berry Loire Vauvise » recherche un pédicure-podologue
- La maison de santé pluridisciplinaire du Véron située à Avoine recherche un/e troisième pédicure-podologue

Nouvel arrivant ou jeune étudiant IDEL, voici une [ToDoList](#) pour t'aider dans son installation !!

Envoyer votre annonce à l'adresse suivante : ars-cvl-paps@ars.sante.fr !

Pour davantage d'offres d'emploi, rendez-vous sur le Portail d'accompagnement des professionnels de santé (PAPS) en Centre-Val de Loire en suivant [ce lien](#).

La Lettre Pro N°31 - 31 mai 2024

Directrice de la publication : Clara de Bort

Réalisation / Rédaction : Communication ARS Centre-Val de Loire

Crédit photos : ARS Centre-Val de Loire



[Cliquez sur ce lien pour vous inscrire à La lettre pro](#)

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)